
등록금심의위원회 회의록 

휠 | 닝11쨌~~써i §해| -~ 
주관부서 |기획조정처 회의장소 | 혜천관 신관 2층 중회의실 

회의일자 I 2023년 1월 19일(목) 회 차 | 저| 2023-1 호| 

회의시간 

;ξ~ ,A.-l 으|딩 
C그 -, II"-」

불참위원 

11: 00 ∼ 11: 45 참석인원 총 10명 중 7명 ;ξ~}d 
I그 -, 

행정부총장(위원장), 행정지원처장, 오연택, 임정자, 정진흐|, 간호학과학회장, 

유아교육과학회장 

기획조정처장, 총학생회장, 손창옥 

1. 2023학년도 등록금 잭정(안) 심의 건 

2. 2022학년도 교비회계 저1 2차 추가경정예산(안) 심의 건 

회의안건 I 3. 2023학년도 교비회계 본예산(안) 심의 건 

호l의내용 

(질문/답변/ 

합의결과) 

4. 2023학년도 등록긍회계 잉여금처리계획 심의 건 

5. 기타 안건 

정천영 위원장 ; 금일 회의에 참석한 위원들에게 인사를 전한 두|, 간사 

에게 성원보고 요청을 하다. 

배광성 간사 ; 전체 10명의 위원 중 총 7명이 참석하였음으로 등록금심 

의위원회규정 제6조 저12항에 의거 성회가 성립되었음을 보고하다. 

정천영 위원잠 : 금일 주요 회의 안건은 2023학년도 등록긍 잭정(안) 

심으| , 2022학년도 교비회계 저12차 추가경정예산(안) 심으| , 2023학년도 

교비회계 본예산(안) 심의 , 2023학년도 등록금회계 잉여금처리계획 심 

의라 말하고, 회의 자료를 참고해 줄 것을 요청하며 간사에게 안건에 

대한 세부 사항 설명을 요청하다. 

배광성 간사 ; 우리 대학이 등록금을 인상하면 국가장학금 2유형 참여 

가 불가능하여 14년 째 등록금을 동결하고 있고 올해도 동결하는 방향 

으로 책정하고자 한다고 말하다. 



회의내용 

간 사 위 원 위 원 위원장 

휠 l\d”.셔tJ4씩또현딩k %ν찜 

전년도에 우리 대학은 신입생에 한하여 간호학부 등록금 인상과 첨단 

공학 및 예체능계열의 등록금을 인하하였는데, 학과 구조조정 등으로 

전년대비 평균등록금이 올라감에 따라 2023학년도 등록금 조정이 불가 

피하게 되었으며, 국가장학금 2유형을 받기 위해서 평균등록금을 유 

지 · 낮추거나 자연증가분 판정을 받아야 하기에 우리 대학은 자연증 

가분 판정을 받는 것으로 등록금을 조정하는 것이라 말하다 . 

전년도에 간호학부, 첨단공학 및 예체능계열의 등록금을 조정하였고 

올해는 사회교육계열의 신입샘 등록금을 인하하여 자연증가분 판정을 

받을 수 있도록 조정하는 것이며 

(질문/답변/ | 아울러, 2023학년도부터 입학금이 고등교육법상 완전히 폐지되는데, 

합의결과) 교육부에서는 2017학년도 입학금의 33%를 2023학년도 등록금에 산입하 

는 제도를 마련하여 계열별로 등록금은 올라가지만 등록금에 산입한 

입학금 관련 추가금액은 학생들이 국가장학금으로 신청할 수 있어 학 

교나 학샘에게 불이익은 없는 바 , 우리 대학은 재학샘들의 부담을 덜 

어주고자 입학금 산입분을 2023학년도 1학기 신입생에게 배정할 것이 

라 말하다. 

2023학년도 등록금 기준(안)을 입학금 산입분을 산입했을 시와 산입하 

지 않았을 시를 자료를 통해 설명하고 2023학년도 등록금 책정(안)에 

대한 설명을 마치다. 



간 사 위 원 위 워‘- 위원장 
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2023학년도 1학기 둥록금 기준(안) 

학부및 계열 

구분 
2022학드。i년j -료1도二 ,;} 2023학드C등〉년트 -료1도; ·"그L 1학기 l학기 

3/4년제 230.000 0 
。님1 용 「}二6 

2년제 165,000 0 

쇠윌갤 3 349 000 3,579.000 

간호학부 Z할녕 3,049.000 3,349,000 

3/4학년 3.049,000 3.049.00[)

싶월3않 3,049, 000 3,279,000 
g뀔걷R 

보건생명 쇠월~ 3,049.000 3,214,000 
Z녕즈I 

재학생 3,049,000 3,049,000 

-人「어닝」른L 싶윌캘 
떻즈R 

2,492, 000 2,685.00[)

회의내용 
사회교육 쇠윌캘 2,492,00(] 2,620,000 

Z녕즈R 

( 질문/답변/ 재학생 2.492.000 2 492 000 

합의결과) 쇠윌쩔 2,933,000 3,163 00(]
렐즈n 

첨단공학부 
쇠윌갤 

예체능 2. 933,000 3,098,000 
a녕즈n 

챔할~ 3,049, 000 2,933,000 

2023학년도 2학기 둥록금 기준(안) 

학부 및 계열 
구분 2022학드。L년트 -,츠도二 ,;} 2023학프c;,년흐 -료1도二 € 2학기 2학기 

신입생 3,349.000 3,349,000 

간호학부 2할보 3,049.000 3,349,000 

3/4학년 3.049,00(] 3.049,000 

신입생 3‘ 049.00C] 3,049.000 
보건생명 

재학생 3.049.000 3.049.000 -人「어닝」 ~ 

쇠월3않 2,492,000 2.455.000 
사회교육 

재학생 2,492,00(] 2.492,000 

첨단공학부 신입생 2,933,000 2,933.000 

예체능 챔할쩔 3,049,000 2,933,000 
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회의내용 

나
 

nU 
항
 

사
 

무
」
 

지
-=
 

며
 

하
 

처
。
 

요
 

--르
 

키
λ
 

죽
=
 

해
 

의
 

시
며
 

해
 

대
내
 

에
 

커
」
 

안
 
다
 

g{
} 

보」
 지

 
」
-
」

장
 l 

원
 
。
A

위
 
이
 

=-여
。
 

천
 
견
 

정
 
의
 

오연택 위원 ; 학생들이 입학금 산입분의 추가금액을 국가장학금 신청 

을 통하여 받을 수 있다고 하셨는데 신청을 하지 못한 학생들에 대한 

대책은 있는지 묻다. 

배광성 간사 ; 입학금 산입분 추가금액을 내는 학생들은 모두 국가장학 

금을 신청할 수 있으며 관계부처와 협의해서 사전 안내를 통해 학생들 

어|게 불이익이 없도록 할 것이라 말하다 . 

정천영 위원장 ; 다른 질문사항이 나 기타 의견사항이 없으면 본 안건에 

대하여 동의와 재정을 요청하다 . 

정진희 위원 ; 본 안건에 동의한다고 말하다. 

(질문/답변/ 
I 임정자 위원 ; 정진희 위원의 동의에 재청하다. (다른 의원들 재정하다) 

합의결과) 

정천영 위원장 : 2023학년도 등록금 잭정(안) 심의에 전체위원들의 동 

의와 재정이 있었으므로 원안대로 통과하는 것으로 심의되었음을 선언 

하다, 

정천영 위원장 : 두 번째 안건인 2022학년도 교비회계 저12차 추가경정 

예산(안) 심의에 대하여 간사에게 세부사항 설명을 요청하다. 

배광성 간사 : 2022학년도 교비회계 저12차 추가경정예산(안)의 주요사 

항에 대하여 기 배부 해드린 자료를 토대로 설명하다 . 

수입은 학부생 수업료 계약학과 계절학기 수업료 조정 등을 반영하여 

등록금 수입 2. 166,287천원이 감액되었고 , 기 부금 감액 등 전입및기부 

수입 1 58,362천원 감액 , 각종 임대료 및 대여료 수입 감소로 교육부대 

수입 14,200천원 감액, 예금이자 수입 증가로 인한 교육외수입 39,347 

천원 증액, 교직원 명 예 · 희망퇴직수당 ( 1,270 , 000천원 ) , 



간 사 위 원 위원 | 위원장 

쨌
 

v 
q 
* 

세
 써
 끼
 

μ
뺑
 

J 

짜
 
이
 

간호학과 장학기금(8 , 648천원) 확보를 위한 기금인출 및 용도변경으로 

투자와기타자산 2,557,296천원 증액 , 교육용 토지 매각 수입 492,206천 

원을 반영하여 합계 43 , 441 , 000천원으로 1 차추경 42,691,000천원 대비 

750 , 000천원 증액 · 편성하였다고 하다. 

이어 지출에 대해 설명하다. 

지출로는 명예 · 희망퇴직수당, 강사료 지급 및 인건비 조정 등으로 보 

수 375,580천원을 증액하였고, 각종 시설관리비 및 홍보비 감액 등을 

반영하여 관리운영비 685,274천원 감액 , 기숙사운영비, 실습비 , 각종 

기타학생경비 조정으로 연구학생경비 188,609천원 감액, 교육외비용 

12,345천원 증액, 예비비 50,000천원 증액, 명예 · 흐|망퇴직수당 기금적 

립 등을 위해 투자와기타자산 1,288 , 648천원 증액 , 고정자산매입 

78,000천원 감액을 합하여 총 43 ,441, 000천원으로 1차추경 42 ,691'000 

천원 대비 750 , 000천원 증액 · 편성하였다고 하다 . 

회의내용 | 정천영 위원장 ; 본 안건에 대해 심의해줄 것을 요청하며 질문사항이나 

(질문/답변/ | 의견 등이 있는지 묻다. 

합의결과) 

김석식 위원 ; 본 안건에 동의한다고 말하다. 

간호학과학회장 ; 김석식 위원의 동의에 재정하다. (다른 의원들 재정하다) 

정천영 위원장 : 2022학년도 저12차 추가경정예산(안) 심의에 전체위원들 

의 동의와 재정이 있었으므로 원안대로 통과하는 것으로 심의되었음을 

선언하다. 

정천영 위원장 : 세 번째 안건인 2023학년도 교비회계 본예산(안) 심의 

에 대하여 간사에게 세부사항 설명을 요청하다. 

배광성 간사 : 2023학년도 교비회계 본예산(안)은 신입생 수 감소에 따라 

전년도 같이 긴축 예산으로 편성하였다고 말하다. 

이어 예산편성 주요사항에 대하여 설명하다. 
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회의내용 

(질문/답변/ 

합의결과) 

수입부분으로는 신입샘 수시 등록률이 낮아짐에 따라 등록금 수입을 낮 

게 측정하여 등록금 수입 25' 162' 151 천원을 편성하였고, 각종 국고보조 

긍수입, 기부긍, 법정부담전입금 등 전입및기부수입 14, 503' 151 천원, 

기숙사비, 각종 임대료 등으로 교육부대수입 1,627 ,800천원 , 예금이자 

수입을 포함한 교육외수입 327,395천원 , 교내 배수지 설치비용으로 투 

자와기타자산 1,700' 001 천원, 고정자산매각 2천원, 강사 및 조교 퇴직 

적립금으로 고정부채입금 70 , 500천원 , 미사용전기이월자금 70 , 000천원 

을 반영하여 총 43,461'000천원을 편성하였다고 설명하다. 

지출부분은 급여 , 강의료 , 퇴직수당 등을 반영한 보수 18 ,784, 989천원, 

기타시설관리비 및 각종 홍보비 등을 포함한 관리운영비 4,983 , 620천 

원 , 교 · 내외 장학금, 기타학생경비 등 연구학생경비 17,282,933천원, 

자퇴생 수업료 반환, 기타 잡손실비로 인한 교육외비용 70,575천원, 예 

비비 100,000천원, 이자적립 등으로 투자와기타자산 280 ' 103천원, 실험 

실습기자재 구입, 도서구입비, 교내 배수지 설치비용 등 고정자산매입 

1,877' 000천원, 강사 및 조교 퇴직적립금 등 고정부채상환 61,780천원 

기숙사임대보증금이 반영된 미사용차기이월자금 20,000천원으로 이를 

반영한 총 지출은 43 , 461 , 000천원으로 편성하였다고 설명하다. 

정천영 위원장 : 본 안건에 대해 심의해줄 것을 요청하며 질문사항이나 

의견 듬이 있는지 묻다. 

오연택 위원 : 대학 적립금 보유 상황에 대해 묻다. 

김석식 위원 ; 약 58억 정도이며 명예 · 흐|망퇴직수당 및 교내 배수지 

설치 공사비 등으로 일부 사용될 예정이라고 말하다. 

정천영 의장 : 다른 질문사항이나 기타 의견사항이 없으면 본 안건에 

대하여 동의와 재청을 요정하다. 



간 사 위 원 위원|위원장 
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회의내용 | 금 수입이 감소할 시, 관리운영비 중 시설관리비 예산을 감액하여 
(질문/답변/ | 된 부분에 잉여금 발생분을 대체 반영할 것이라 말하다 
합의결과) | 

임정자 위원 ; 본 안건대로 통과되는 것에 동의하다. 

간호학과학회장 : 임정자 위원의 동의에 재정하다. (다른 의원들 재청하다) 

정천영 위원장 : 2023학년도 본예산(안) 심의에 전체위원들의 동의와 

재정이 있었으므로 원안대로 통과하는 것으로 심의되었음을 선언하다 . 

정천영 위원장 : 다음 안건인 2023학년도 등록금회계 잉여금처리계획 

심의에 대하여 간사에게 세부사항 설명을 요청하다. 

배광성 간사 : 미사용 전기이월자금은 등록금회계에 50,000천원을 예비 

편성하였고 , 2022학년도 결산 이후에 등록금회계에 전기이월자금이 발 

생한다면 각종 시설관리비에 집행할 예정이며 신입생 미충원으로 등록 

::no니 
I그 -「

순 계정과목 비고(사용계획) 2023 예산(안) 

미사용전기 

1 1 이월자금 
(등록금회계) 

* 2022결산 이후 차기이월자금이 확정되어 잉여금 

이 발생하면 다음 사업에 반영하여 집행할 애정임 
50,000 

- 시설관리비 

정천영 위원장 : 본 안건에 대해 심의해줄 것을 요정하며 질문사항이나 

의견 등이 있는지 묻다. 

정진희 위원 : 2023학년도 등록금회계 잉여금처리계획은 원안대로 진 

행하는 것에 문제는 없어 보이며 본 안건대로 통과되는 것에 동의하 

다 . 

전체위원 ; 동의에 재정을 하다 . 



회의내용 

(질문/답변/ 

합의결과) 

휠lw,↑ 약짧씨,41-언랬 |網 

정천영 위원장 : 2023학년도 등록금회계 잉여금처리계획 심의에 대하여 

전체위원들의 동의와 재정이 있었으므로 원안대로 통과하는 것으로 심 

의되었음을 선언하다. 

정천영 위원장 : 다른 기 타 안건이 있는지 묻고 금일 회의에 잠석해주 

신 위원들에게 다시 한 번 감사의 인사를 전하고 이상으로 등록금심의 

위원회 회의를 모두 마치겠다고 말하다. 

금일 회의 내용에 대한 명확성을 위해 회의록을 작성하고 회의록 날인 

요청에 대하여 간서명을 본인 포함, 김석식 위원, 오연택 위원, 간사 

에게 요청하고 회의종료를 선언하다. 

(기타 사항으로는 중요한 사항이 없어 기록을 생략하다 . ) 

2023. 1. 19. 

기록 ; 간 사 배 광 성 ‘(한1 

확인 : 우|원장 정 천 영 (인) 



등록금섬의위원회 참석자 명단 

1. 일 시 : 2023 . 1. 19 . (목) 11:00 

2. 장 소 : 대전과학기술대학교 혜천관 신관 2층 중회의실 

τ 까E‘r 구 τ 님r λ。4 며。 서 며。 비고 

1 위원장 ;져。 천 영 ·% ιι9l 행정부총장 

2 위 원 。1 ;져。 인 기획조정처장 

3 위 김 석 λ「1 71 /Vi낀 λb 행정지원처장 
Vt/ 

4 위 오 연 택 겨∼ ~ ·서 
도서관운영팀 

직원 

5 위 김 민 철 총학생회장 

6 위 원 정 -2「- 겨u ~낀? 
간호학과 

학 회 장 

7 위 원 김 예 나 
유아교육과 

7샌l“ 학 회 장 

8 위 원 。디1 ;져。 자 δ↓L 건상「 / 외부위원 

9 위 원 ;져。 진 희 ζ*Jδ ” 

10 위 원 -~ A」--- 창 요,- ” 


